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40 años 
con San Juan

El gobernador Marcelo Orrego 
en Estados Unidos: 
participó de la asunción 
de Trump, se reunió con 
representantes del IFC  
y con referentes de la 
embajada Argentina 

Hay 22 becarios y becarias doctorales de 
CONICET este año en la UNSJ: 
Se trata de diez becas cofinanciadas con esta Universidad y 
doce costeadas íntegramente por el organismo científico. 

Nace Vicuña tras 
la alianza minera 
entre Lundin y BHP

Grupo ECIPSA realizó una 
colocación pública en UVAs 
equivalente  a  30 millones 
de dólares

Intendentes de La Rioja le exigen al Gobierno 
Nacional que detenga su embestida contra la 
autonomía municipal, y en San Juan ¿qué hacen?

Glencore Pachón 
brindó una capacitación 
en armado de andamios

McEwen Copper reafirma su compromiso con 
el desarrollo sustentable y el progreso económico 
a través de Los Azules



Por parte de los dirigentes deportivos, 
presidió la reunión realizada en el Anexo 
de la  Legis latura  Provincia l ,  e l 
presidente Nacif Farias.
A partir de este convenio, se establece 
por un año un marco de colaboración 
entre las instituciones, con el fin de 
regularizar su situación legal y contable. 
El fin principal es la promoción del 
cumplimiento de normativas vigentes 
q u e  g a r a n t i c e n  s u  d e s a r r o l l o 
institucional, deportivo y comunitario.

El vicegobernador Fabián Martín 
mantuvo una reunión con autoridades 
de la Federación, con quienes se firmó 
un importante acuerdo para los clubes 
de San Juan.

L a  L e g i s l a t u r a  P r o v i n c i a l  s e 
compromete a designar un equipo 
profesional de abogados y contadores, 
qu i e n e s  e s t a r á n  avo c a d o s  a  l a 
regularización jurídica y contable de los 

Desde la Federación Sanjuanina de 
Fútbol se asume el compromiso de 
coordinar la convocatoria de los clubes 
afiliados y garantizar su participación 
activa en el proceso de regularización. 
Este es un importante asesoramiento 
que las  instituciones deportivas 
provinciales necesitan, para poder 
contar con su situación administrativa 
actualizada.

clubes. De esta manera, se proveerá 
asistencia técnica a los clubes en la 
elaboración de estatutos, balances 
contables, confección, redacción y 
revisión de libros de asamblea, libro de 
a c t a s ,  a c o m p a ñ a m i e n t o  e n 
presentaciones ante Personería Jurídica 
u otros organismos, asesoramiento en 
buenas prácticas administrativas, 
financieras y de gestión y promoción del 
cumplimiento de normativas vigentes.
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Importante convenio con 
la Federación Sanjuanina 
de Fútbol
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Conmemoración por el 80º 
Aniversario de la Liberación 
de Auschwitz

Estuvieron presentes también los legisladores provinciales Juan de la Cruz Córdoba, Franco 

Aranda y Andrés Castro; el ministro de Producción, Trabajo e Innovación, Gustavo Fernández; el 

presidente de la Sociedad Israelita de Beneficencia de San Juan, Iaron Goransky; entre otras 

autoridades.

El vicepresidente primero de la Cámara de Diputados, Enzo Cornejo, participó del emotivo acto 

por el Día Internacional en Memoria de las Víctimas del Holocausto.

En este sentido, el presidente de la institución, Iaron Goransky, reflexionó sobre lo que significa 

este día y expresó: “Tenemos dos caminos, dos formas de ver la situación en la actualidad. 

Necesitamos un Estado de Israel fuerte, que es el reaseguro de los judíos en el mundo; y una 

educación contra el fanatismo y la discriminación, tal cual viene promoviendo el Gobierno de San 

Juan en nuestra provincia”.

En primer término, se entregaron ofrendas florales por parte de las instituciones provinciales, en 

recuerdo a los 6 millones de judíos que perdieron la vida en aquel momento. A continuación, se 

procedió a realizar un minuto de silencio con la presencia de integrantes de la Banda de Música 

de la Policía de San Juan.

Al respecto, se hizo entrega a la Sociedad Israelita de la Resolución de la Cámara de Diputados, 

por la que se declara de interés Social, cultural y educativo las actividades que se llevan a cabo 

este 27 de enero por el Día Internacional en Memoria de las Víctimas del Holocausto.



El encuentro fue encabezado por el secretario 
Técnico del ministerio, Alejandro Navarta, 
acompañado por el secretario de Planeamiento, 
Gastón Jofré, y el secretario de Medicina Preventiva, 
Pablo Arroyo. Los funcionarios estuvieron 
acompañados por representantes de cada uno de los 
municipios de la provincia, así como por miembros 
de la División Epidemiología, Liliana Bertoni.
Las charlas técnicas fueron lideradas por la 
licenciada Liliana Salva, responsable del programa 

Se llevó a cabo una reunión clave entre las 
autoridades del Ministerio de Salud de la provincia, 
con el objetivo de reforzar las estrategias preventivas 
frente al dengue, ante la proximidad de la temporada 
alta de la enfermedad.

de Control de Vectores, y la bióloga Florencia Cano, 
del Programa Provincial contra la Enfermedad de 
Transmisión Vectorial. Durante las presentaciones, 
se enfatizó la importancia de la búsqueda de 
criaderos y el "descacharreo", una actividad clave que 
involucra directamente a los municipios en la lucha 
contra el dengue.

Además, se mencionaron los esfuerzos realizados en 
los últimos meses, especialmente en el semestre 

En cuanto a los avances en el monitoreo y control de 
la enfermedad, se destacó la colocación de sensores 
en viviendas, con el objetivo de detectar la presencia 
del mosquito Aedes aegypti, transmisor del dengue. 
Cada hogar tiene dos sensores, uno en el interior y 
otro en el exterior, para obtener datos más precisos.
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Desde Salud buscan reforzar 
medidas de prevención del 
dengue
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Con esta reunión, las autoridades provinciales 
buscan fortalecer el trabajo conjunto con los 
municipios, con el fin de minimizar el impacto del 
dengue y garantizar una respuesta efectiva ante 
cualquier brote que pudiera surgir en los próximos 
meses.

anterior, donde se intensificaron las acciones en 
todo el territorio, en colaboración con la Fundación 
Mundo Sano. A través del doctor Espinosa, biólogo 
encargado de elaborar mapas y análisis de los 
resultados, se ha podido optimizar la estrategia 
preventiva y realizar un seguimiento más detallado 
de los focos de riesgo.
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La propuesta se lleva a cabo en el Centro de Economía 
del Conocimiento e Innovación, con participación libre 
y gratuita, con cupos limitados para personas mayores 
de 18 años. Las actividades continuarán este sábado de 9 
a 21 horas, y finalizarán el próximo domingo 26 de 
enero, de 9 a 18 horas.

“Game Design”; “Level design”; “Construct 3”; 
“Sonido”; “Game Jam: Guía de supervivencia”; “Tips 
de Modelado 3D para la JAM”; “De la Psicología al 
Pixel”, entre otros.

Además del gobernador, el evento también contó con la 
presencia del ministro de Producción, Trabajo e 
Innovación, Gustavo Fernández; el director de 
Economía del Conocimiento,  Andrés Menegazzo; el 
director de Transferencia e Innovación, Carlos 
Gallardo; y el representante de Redevs, Cristian Marín.

El Gobernador presenció la 
quinta jornada del evento 
Global Game Jam

Entre los principales 
talleres dictados durante 
esta edición, se destacan: 
“Diseño de niveles”; 

Global Game Jam® (GGJ®) ofrece actividades tanto 
virtuales como presenciales. Su primera edición fue en 
2008 y, a partir de ahí, comenzó a unir a miles de 
desarrolladores independientes. Su misión es estimular 
la innovación, la experimentación y la colaboración en 
los juegos, y en este evento se fomenta la colaboración, 

s i n  p r o m o v e r  l a 
competencia.

Según afirmaron sus organizadores, en esta edición de 
la GGJ participan más de 30.000 personas a nivel 
mundial, mientras que en San Juan lo hacen 60 
inscriptos. Asimismo, también compiten participantes 
de otras provincias de las 20 sedes que existen en 
Argentina.

sanjuaninos.En las instalaciones del Centro de Economía del 
Conocimiento e Innovación, Orrego participó del 
Global Game Jam, el evento de creación de juegos más 
grande del mundo, e hizo hincapié en continuar 
fomentando la capacitación de futuros diseñadores 
sanjuaninos.
En la tarde de este viernes 24 de enero, el gobernador 
Marcelo Orrego visitó el Centro de Economía del 
Conocimiento e Innovación (CECI) donde se desarrolló 
la quinta jornada de Global Game Jam (GGJ), el evento 
de creación de juegos más grande del mundo. Allí, el 
mandatario destacó el objetivo que tiene su gestión para 
impulsar la formación de diseñadores y programadores 



En el 2024, además de créditos y 
microcréditos para fortalecer el sector 
productivo, desde el Gobierno provincial 
se brindaron Aportes No Reembolsables 
(ANR) que beneficiaron a 331 empresas 
sanjuaninas, 43 emprendedoras, 31 
proyectos de autoempleo del programa 
Aprender, Trabajar y Producir y 30 
programas de asistencia a la innovación 
productiva.
Empresas que requerían impulsar la 
digitalización de sus sistemas, proyectos 
liderados por mujeres, firmas con 
necesidad de inversiones verdes o 
sociedades con necesidad de acceder a 
capacitación o consultorías fueron parte 
de quienes recibieron los beneficios de 
estos montos otorgados el año pasado.
Estos montos son otorgados para impulsar 
desde el Estado la generación de empleo 
genuino y la diversificación productiva 
del sector privado, pilares impulsados por 
el gobernador Marcelo Orrego a través de 
las Agencias que dependen del ministerio 
de Producción, Trabajo e Innovación.
Así, desde la Agencia San Juan de 
Inversiones, presidida por Martín Palisa, 
se entregaron $277.264.080 a 331 
empresas. Aportes que, a través del 
p r o g r a m a ,  t a m b i é n  d e l  B a n c o 
Interamericano de Desarrollo (BID), para 
la Reactivación de la Producción en la 
Provincia” se destinaron a capacitación, 
d ig i t a l i z ac ión  y  consu l tor ía  que 
necesitaran para el impulso empresario. 
Estas 331 empresas se beneficiaron 
mediante 54 ANR individuales (por un 
total de $ $178.598.747) y ANR 4 
asociativos que nuclearon al resto de las 

firmas empresarias (por un total de 
$98.665,333.

Por otra parte, desde Agencia Calidad San 
Juan, presidida por Manuel Rodríguez se 
dieron ANR por $145.802.478 a 30 
proyectos dentro del Programa de 
Asistencia para la Innovación Productiva. 
Además, se otorgaron fondos a 5 proyectos 
del programa Mujeres + 6 (por un total de 
$4.991.198) y a otros 5 de Emprendedoras 
del Sol (por un total de $4.7000.000). Y 
por un monto total de $27.411.282 se 
propició el autoempleo a 31 proyectos en 
fase final del programa Aprender, 
Trabajar y Producir que han sido los 
p r imero s  fondos  hab i l i t ado s  en 
diciembre.

Además, unos $44.000.000 fueron 
destinados al programa Emprendedora 
del Sol, con el que cual se buscó poner en 
valor la iniciativa y el trabajo de las 
mujeres de nuestra provincia. Con esto, 
resultaron benef iciadas 33 micro 
emprendedoras que pudieron adquirir 
insumos o equiparse para desarrollar sus 
ideas productivas. Esto fue posible gracias 
al Proyecto de Triple Impacto para el 
Desarrollo Sostenible de la provincia de 
San Juan, también con fondos del BID.
Discriminando los ANR, tenemos que 44 
fueron a emprendimientos liderados por 
mujeres, 20 para firmas que requirieron 
consultoría, 19 a empresas para impulsar 
la digitalización, 13 para participación en 
ferias, 4 para impulsar inversiones verdes, 
2 para sociedades que precisaron 
capacitación y 1 para certificación.

La provincia otorgó Aportes 
No Reembolsables por más 
de $504 millones
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Capacitaron 
en apicultura 
a vecinos 
de Valle Fértil

Las técnicas usadas para la cosecha 
fueron el denominado Marqueo de 
cuadros que consiste en retirar cada 
cuadro  de l  a l z a  me lar í a  para 
d e s a b e j a r l a  a d e c u a d a m e n t e . 

L a  D i r e c c i ó n  d e  D e s a r r o l l o 
Agropecuario, dependiente de la 
secretaria de Agricultura, Ganadería y 
Agroindustria del Ministerio de 
Producción, Trabajo e Innovación, 
visitó el departamento de Valle Fértil 
para llevar a cabo el 3° Encuentro del 
Curso de Iniciación Apícola.
La capacitación se realizó el 17 y 18 de 
enero, los participantes se trasladaron 
a un apiario, donde pudieron aplicar 
lo aprendido de manera práctica. Allí 
pudieron abrir las colmenas para 
revisar su estado general, verificar la 
cantidad de miel almacenada y 
examinar las condiciones de las abejas.

También, se empleó el uso del 
soplador para desabejar las colmenas 
facilitando así la recolección de miel.
Una vez completada la cosecha, se 
explicó cómo estibar el material para 
su posterior traslado a la sala de 
extracción, garantizando así la 
correcta manipulación de la miel.
La actividad contó con el apoyo de la 
E s cue l a  A grot é cn i ca  E j é rc i to 
Argentino que proporcionando los 
equipos de protección para los 
participantes; el área de Producción 
del Municipio de Valle Fértil, quien 
faci l i tó el  transporte para los 
traslados; el área Apícola de la 
dirección de Desarrollo Agropecuario 
g e s t i o n a n d o  e l  a p i a r i o  y  l a 
coordinación de las prácticas y la guía 
de l  docente  y  exper iment ado 
apicultor Manuel Ruiz.



El balance de los remates de la 
Caja de Acción Social en 2024

Remates realizados en 2024:

29 de noviembre junto a la Municipalidad de 

Rawson: 22 movilidades

19 de abril junto al Ministerio de Educación: 7 

movilidades

13 de septiembre junto a la Policía de San 

Juan: 71 movilidades

La Caja de Acción Social -CAS-, dependiente 

del Ministerio de Economía, Finanzas y 

Hacienda, destacó el éxito de los remates 

oficiales al cierre del 2024, tras la realización 

de seis subastas de vehículos del Estado.

En los diferentes eventos, la CAS recaudó más 

de $480 millones, siendo el más importante 

de ellos el realizado el 13 de septiembre junto 

con la Policía de San Juan, para el remate de 

71 movilidades. El mismo significó una 

transferencia superior a los $183 millones.

Al respecto, el presidente de la CAS, Juan 

Pablo Medina, resaltó estos eventos como 

importantes para la sociedad, ya que 

conforman un círculo virtuoso debido a que lo 

obtenido va dirigido en su totalidad a 

programas de bienestar social. Además, 

permiten la renovación del parque automotor 

local.

En este sentido, la convocatoria por parte de 

los sanjuaninos también fue importante ya 

que, en promedio, a cada una de las subastas 

asistieron 500 personas.

19 de abril junto al Municipio de Rivadavia: 25 

movilidades

9 de agosto junto al Ministerio de Producción, 

Trabajo e Innovación: 11 movilidades

9 de agosto junto al Servicio Penitenciario 

Provincial: 8 movilidades

Cabe resaltar que cuatro remates se 
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Abonar en Pesos ($): 10% del monto total más 

(+) 10% de comisión de martilleros.

El saldo restante se debe CANCELAR DENTRO 

de los CINCO (5) días hábiles siguientes en 

Caja de Acción Social, Santa Fe 10 (e), 1º Piso, 

Tesorería - Horario de 07 a 10 Hs. SIN 

EXCEPCION. En caso contrario, perderá la 

suma pagada como seña anteriormente y el 

lote señado.

realizaron conjuntamente en dos días, 

siguiendo con la línea de austeridad ordenada 

por el gobernador Marcelo Orrego.

Requisitos para participar

Asistir con D.N.I. para adquirir un lote.

Contado efectivo, transferencia bancaria o 

Mercado Pago. (NO Dólar - No Cheques)

Se participa sin inscripción y no se debe 

abonar ningún costo con anterioridad al 

remate.

Precio base: es el valor de asignado de 

referencia a cada lote y con este comienza el 

martillero para el remate.

Tener en cuenta

El precio final para la adquisición de un lote es 

al "Mejor Postor".

Colonias 2025: festejos 
y diversión en un 
encuentro que une 
generaciones

Durante la visita, las autoridades pudieron 

observar las actividades recreativas y 

deportivas que se llevan a cabo en las 

colonias, así como la infraestructura y los 

servicios ofrecidos a los asistentes. 

También tuvieron la oportunidad de 

dialogar con los responsables de las 

colonias y con los propios niños y 

personas mayores, quienes expresaron su 

entusiasmo y gratitud por la experiencia 

de pasar sus vacaciones en un ambiente 

divertido y seguro.

El ministro de Familia y Desarrollo 

Humano, Carlos Platero junto a 

autoridades provinciales y municipales 

realizaron una visita a las colonias de 

vacaciones, ubicadas en los 

departamentos de 9 de Julio y Caucete, 

con el objetivo de supervisar el 

funcionamiento y brindar apoyo a los 

niños y personas mayores que disfrutan 

de estas instalaciones durante el período 

estival.
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El gobernador Marcelo Orrego en Estados Unidos: 
participó de la asunción de Trump, se reunió con 
representantes del IFC  y con referentes de la 
embajada Argentina 

En la jornada de este lunes 20 de 
enero, el gobernador de San Juan, 
Marcelo Orrego, estuvo presente en 
el acto de asunción del segundo 
mandato como presidente de 
Donald Trump. La ceremonia se 
llevó a cabo en el Capitolio y no en las 
tradicionales escalinatas, por las bajas 
temperaturas.
Cabe destacar que fue el único 
gobernador de Argentina invitado 
para participar del evento, por el 
Congreso de Estados Unidos. La 
invitación no fue azarosa. El rol de su 

gestión sobre el sector energético en 
la provincia de San Juan fue clave.
Esto se dio en el marco del reciente 
anuncio del primer plan de inversión 
en la provincia bajo el Régimen de 
Incentivo a las Grandes Inversiones 
(RIGI), a partir de la presentación 
del proyecto de explotación de oro en 
el yacimiento Gualcamayo.
Orrego aprovechó la ocasión para 
promover el desarrollo de una 
agenda común que impulse la 
innovación y la sostenibilidad en el 
sector.

Marcelo Orrego, presenció la asunción de 
Donald Trump como presidente de EEUU 

Orrego se reunió con referentes de la 
Embajada Argentina en EE.UU tras la 
asunción de Donald Trump

En el marco de su visita a Estados 
Unidos para presenciar la asunción 
presidencial de Donald Trump, el 
gobernador de San Juan, Marcelo 
Orrego, mantuvo una reunión en la 
que dialogó con el jefe adjunto de 
Misión de la Embajada Argentina en 
EE.UU, Juan Manuel Cortelletti. 
Pa r t i c i p a r o n  a d e m á s ,  J u l i a 
Geraldine Hoppstock, jefa de la 
Sección Económica;  Leandro 
Ragone, primer secretario de la 
Sección de Asuntos Políticos de la 
embajada;  el  secretario de la 
Gobernación de San Juan, Emilio 
Achem.
Durante el encuentro, se abordaron 
temas clave para fortalecer la relación 
e n t r e  S a n  J u a n  y  e l  p a í s 
norteamericano.
Entre  los  pr incipales  puntos 
tratados, destacaron las gestiones 
p a r a  r e d u c i r  l o s  c o s t o s  d e 
e x p o r t a c i ó n  d e  p r o d u c t o s 
sanjuaninos a Estados Unidos, 

incluyendo la posibilidad de incluir a 
la provincia dentro del Sistema 
Generalizado de Preferencias (SGP), 
iniciativa en la que trabaja la 
embajada. Este programa permitiría 
mejorar las condiciones de ingreso de 
productos sanjuaninos al mercado 
estadounidense.
Otro tema relevante fue la atracción 
d e  i n v e r s i o n e s  e n  s e c t o r e s 
e s t r a t é g i c o s  c o m o  e n e r g í a , 
i n f r a e s t r u c t u r a  y  m i n e r í a , 
aprovechando el interés global en 
esta última. Además, el gobernador 
destacó la importancia de estrechar 
lazos en materia de turismo y 
promover el desarrollo del polo 
tecnológico y la economía del 
conocimiento en la provincia.
Esta reunión refuerza los esfuerzos 
de la provincia de San Juan para 
c o n s o l i d a r  s u  i n s e r c i ó n 
internacional y aprovechar nuevas 
opor tunidades  de  desarro l lo 
económico y social.
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En el marco de su visita a Estados 
Unidos para par ticipar en la 
asunción de Donald Trump como 
presidente, el gobernador Marcelo 
Orrego se reunió con referentes de la 
C o r p o r a c i ó n  F i n a n c i e r a 
Internacional (IFC), organismo que 
forma parte del Grupo Banco 
Mundial. En este marco, el primer 
mandatario dialogó con Alfonso 
García Mora, vicepresidente de la 
C o r p o r a c i ó n  F i n a n c i e r a 
Internacional (IFC) para Europa, 
América Latina y el Caribe.

Durante el encuentro, se dialogó 
s o b re  l a  i mp o r t a n c i a  d e  l a s 
inversiones en el sector minero y en 
áreas estratégicas relacionadas, como 
infraestructura, energía y caminos, 

Par t i c iparon además  de  e s t a 
reunión, Aniruddha Roy, Oficial 
P r i n c i p a l  d e  I n v e r s i o n e s , 
Infraestructura Global y Recursos 
Naturales-División de Minería; Ana 
Margarita Trujillo, Oficial de 
Inver s iones - Infraestructura  y 
Recursos Naturales-Minería y Emilio 
Achem, secretario General de la 
Gobernación de San Juan.

además del asesoramiento destinado 
a que las empresas mineras puedan 
desarrollar proyectos sostenibles 
tanto en el ámbito ambiental como 
en el social.
El mandatario provincial expuso el 
potencial de inversión que ofrece San 
Juan, destacando la necesidad de 
generar empleo y el impacto positivo 
que esto tendría en la región. Por su 
parte, los representantes del IFC 
compar t ieron deta l le s  de  la s 
inversiones que están llevando 
adelante en Argentina, así como de 
las iniciativas que buscan promover 
en el país.
La  reunión  conc luyó  con  e l 
compromiso de  intercambiar 
información que facilite la búsqueda 
de  inver sores  interesados  en 
proyectos  de  infraes t ructura 
esenciales, especialmente en el 
d e s a r r o l l o  d e  c a m i n o s  y  l a 
ampliación de la red eléctrica. Este 
avance representa una oportunidad 
clave para San Juan en su objetivo de 
atraer capital extranjero y fortalecer 
sectores estratégicos de su economía.

Referentes de la Corporación Financiera
Internacional, perteneciente al Grupo 
Banco Mundial se reunieron con el 
gobernador Orrego

En el marco de su agenda en Estados 
Unidos, el gobernador de San Juan, 
Marcelo Orrego, mantuvo reuniones 
clave con representantes de BID 
Invest y de BID Estatal. En la 
primera estuvo con Felipe Ezquerra, 
director de Infraestructura del 
organismo. Mientras  que del 
segundo encuentro par t ic ipó 
Fabr iz io  Oper t t i ,  gerente  de 
Integración y Comercio del BID 
Estatal, que colabora con gobiernos.
Cabe destacar que BID Invest es una 
institución financiera que forma 
parte del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID). Su objetivo es 
impulsar el desarrollo económico de 
los países de América Latina y el 
Caribe a través del sector privado.
El encuentro tuvo como principal 
objetivo explorar opciones de 
f i nanc i ami e n to  p r i v ado  que 
permitan a empresas argentinas y 
sanjuaninas acceder a créditos que 
impulsen su crecimiento y desarrollo 
en la provincia. De la reunión 
participó también el secretario 
General de la Gobernación, Emilio 
Achem.
Durante el diálogo, el gobernador 
destacó las oportunidades únicas que 
ofrece San Juan para inversores, 
gracias a su potencial en sectores 
estratégicos como la minería, la 
a g ro indus t r i a  y  l a s  ener g í a s 

renovables. En ese sentido, Ezquerra 
manifestó un fuerte interés en las 
p o s i b i l i d a d e s  qu e  b r i n d a  l a 
p r ov i n c i a ,  r e c o n o c i e n d o  s u 
capacidad para atraer proyectos 
innovadores y sostenibles.
El objetivo de esta gestión es crear un 
puente para que empresas privadas 
interesadas en invertir en San Juan 
puedan contar con el respaldo 
financiero necesario a través de 
organismos internacionales. Esto 
forma parte de la visión del gobierno 
provincial de potenciar el desarrollo 
económico, generar empleo y 
promover la llegada de inversiones 
q u e  b e n e f i c i e n  a  t o d o s  l o s 
sanjuaninos.
En el marco de la segunda reunión, 
hay que tener en cuenta que BID 
Estatal colabora con financiamiento 
y también con formulación de 
proyec to s  v incu lados  más  a l 
desarrollo de políticas locales, 
fortalecimiento de cadenas de valor, 
fortalecimiento de proveedores 
locales, capacitación para el empleo, 
para la industria, y diferentes 
vínculos entre empresas proveedoras 
y  empre s a s  demandante s  en 
diferentes foros que suelen organizar. 
Cabe destacar además que, en el 
marco de esta reunión, además, se 
genera  una v inculac ión para 
potenciar el sector de turismo.

Orrego se reunió con autoridades 
de BID en Estados Unidos



Diario Las Noticias

Jimena Sancho: 
“La recuperación 
de un nieto o nieta es 
la vívida imagen de 
cuál es el camino por 
el que se debe seguir 
trabajando”

O r g a n i s m o s  d e  d e r e c h o s  h u m a n o s , 
principalmente Abuelas de Plaza de Mayo, este 
martes 21 de enero anunciaron que una nueva 
nieta fue recuperada. Estela de Carlotto, presidenta 
de Abuelas, comunicó que esa institución encontró 
a la nieta número 139 (el nieto 138 había sido 
recuperado a fines de diciembre de 2024). La mujer 
tiene 46 años de edad y es hija de desaparecidos en 
1977 a manos de la última dictadura cívico militar.

La Coordinadora del Programa de Derechos 
Humanos de la UNSJ valorizó la labor de Abuelas 
de Plaza de Mayo al haber recuperado otra nieta, la 
número 139. Recordó que en los cursos de ingreso a 
carreras universitarias se abordarán desde este año 
temáticas de derechos humanos.

"En estos contextos de avasallamiento y destrucción 
de las políticas de derechos humanos en Argentina, 
la recuperación de un nieto o nieta es la vívida 
imagen de cuál es el camino por el que se debe 
seguir trabajando. La tarea de Abuelas en el campo 
de la recuperación de la identidad de los niños y 
niñas apropiadas ha sido, es y seguramente será un 
distintivo de las formas en que debemos luchar por 
recuperar y sostener los derechos humanos en 
democracia”, expresó, con entusiasmo, Jimena 
Sancho, coordinadora del Programa de Derechos 
Humanos de la UNSJ.

La idea que recalcó Jimena fue la de avance: “La 
noticia de la recuperación de hijos y nietos 
produce, entre quienes trabajamos en estos 
territorios, una bocanada de aire de esperanza y 
deseos de seguir avanzando. Las Abuelas siempre 
han marcado por dónde, ellas, con su hacer nos van 
diciendo cómo”.

CIUDADANÍA UNIVERSITARIA
Jimena Sancho recordó que en la Universidad 
Nacional de San Juan desde este 2025, como en el 
resto de Universidades Nacionales, a pedido del 
Consejo Interuniversitario Nacional (CIN), en los 
cursos de ingreso a las carreras serán abordadas 
temáticas de derechos humanos. “Vamos a trabajar 
desde la noción de 'ciudadanía universitaria' los 
derechos humanos en general,  todas sus 
dimensiones, no solamente los que hacen a 
memoria, verdad y justicia”, comentó. Y explicó 
que lo de “ciudadanía universitaria” será abordado 
como “dispositivo para las juventudes para 
pensarse como ciudadanos dentro de la 
universidad”. Indicó además que la iniciativa será 
abordada como un trabajo de articulación entre la 
Secretaría de Extensión Universitaria, la Secretaría 
Académica y el Sistema Institucional de Educación 
a Distancia de la UNSJ.

8.UNSJ www.diariolasnoticias.com

San Juan, 27 de Enero de 2025

Se trata de diez becas cofinanciadas con esta 
Universidad y doce costeadas íntegramente por el 
organismo científico. La Universidad Nacional de 
San Juan “es una de las pocas universidades que 
mantiene el programa de becas cofinanciadas", 
enfatizó Eric Laciar, secretario de Ciencia y 
Técnica.
La Universidad Nacional de San Juan (UNSJ) 
cuenta para este año con 22 becarios y becarias 
doctorales a partir de becas internas CONICET. 
De ese número, diez son cofinanciadas con esta 
casa de altos estudios y doce becas son costeadas 
íntegramente por el Consejo Nacional de 
Investigaciones Científicas y Técnicas.
En su sitio Web, el CONICET informa que las 
becas se entregan por 60 meses e iniciarán el 1º de 
abril de 2025, sujetas a la disponibilidad 
presupuestaria del organismo.

Desde la Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y 
Naturales, las unidades en que realizarán las becas 
son el Departamento de Biología, el Instituto y 
Museo de Ciencias Naturales, el Centro de 
Investigaciones de la Geósfera y la Biósfera y el 
Departamento de Geofísica y Astronomía.

Además, Laciar comentó que el proceso de 
evaluación de proyectos ha tardado seis meses y 
que intervinieron diferentes comisiones asesoras 
de CONICET de acuerdo a la disciplina de cada 
postulante.

Por último, por el lado de la Facultad de 
Ingeniería,  lo harán en el  Inst i tuto de 
Investigaciones Antisísmicas, en el Instituto de 
Biotecnología, en el Instituto de Ingeniería 
Química y en el Instituto de Automática.

El doctor Eric Laciar, secretario de Ciencia y 
Técnica de la UNSJ, destacó que la Universidad 
Nacional de San Juan "es una de las pocas 
universidades que mantiene el programa de becas 
cofinanciadas". "Hay muchas universidades que se 
han presentado y acceden en algunos casos a una, a 
dos o tres becas. En nuestro caso son diez, un 
número bastante importante", se explayó el 
Secretario. Para la cofinanciación, la UNSJ 
mantiene un convenio con CONICET que se 
renueva cada año.

También ,  en  e l  In s t i tu to  R eg iona l  de 
Planeamiento y Hábitat de la Facultad de 
Arquitectura, Urbanismo y Diseño, y en el 
Gabinete de Estudios e Investigaciones en Ciencias 
Políticas de la Facultad de Ciencias Sociales.

Las personas que realizarán doctorados en el seno 
de la UNSJ, lo harán en el Gabinete de Historia 
Universal, en el Instituto de Geografía Aplicada, 
en el Departamento de Física y Química, en el 
Instituto de Investigaciones en Ciencias de la 
Educación y en el Instituto de Ciencias Básicas de 
la Facultad de Filosofía, Humanidades y Artes.

Hay 22 becarios y 
becarias doctorales 
de CONICET este 
año en la UNSJ
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Las empresas pymes exportaron en 2024 por 
u$s10.032 millones, lo que representó un 
incremento del 17,3% interanual y un 12,5% 
del total exportado a nivel nacional.

De las 9.269 empresas que exportaron en el 
período, 6.428 fueron pequeñas y medianas, 
esto quiere decir que, en 2024, el 69,3% de los 
operadores fueron pymes.

Durante el año pasado, cuatro de los 16 rubros 
analizados cerraron con caídas interanuales en 
sus exportaciones en dólares. Tabaco y 
derivados marcó el mayor descenso del año, 
con una baja del 37,5% respecto a 2023. En 
contraparte, con un marcado crecimiento de 
1.206,5% en comparación al período anterior, 
el rubro de Manufacturas diversas registró la 
mayor suba del año.

Exportaciones pyme: análisis por rubro

En cuanto al volumen exportado por las pymes, 
el rubro con mayor aumento fue Petróleo y 
combustibles con un alza del 84%, mientras 
que la mayor caída se observó también en el 
rubro de Tabaco y sus derivados, con un 
descenso del 36,3%.

Esto refleja que aproximadamente la mitad de 
las exportaciones en dólares de las pymes 

En 2024, el rubro Alimentos sin procesar 
representó el 49,9% del total exportado por 
las pymes argentinas, alcanzando un valor 
total de exportación de u$s5.004,6 
millones y de 4,3 millones de toneladas.

En volumen, el valor ascendió a 8,5 millones de 
toneladas, un 25,1% más que en 2023. Sin 
embargo, si bien los totales exportados tanto 
en dólares como en volumen marcaron 
crecimientos, el precio promedio por tonelada 
tuvo una disminución interanual del 6,3%, 
estableciéndose en u$s1.186, según CAME.

"Por lo tanto, la generación de valor agregado 
en muchos de los productos exportados podría 
ser un punto de partida clave de cara a 2025, ya 
que les permitiría a las pymes argentinas 
diversificar su ofer ta,  incrementar su 
competitividad en mercados internacionales y 
reducir su dependencia a las fluctuaciones en 
los precios de las materias primas. Este 
enfoque no sólo fortalecería la economía local, 
sino que también contribuiría al desarrollo de 
una industria más sostenible y robusta", 
agregaron.

correspondió a productos sin valor agregado. 
Según expresó CAME, "esta situación plantea 
un desafío, ya que la industrialización de 
productos a nivel local no sólo podría generar 
mayores ingresos, sino también fomentar la 
creación de empleo".

Exportaciones pyme: 

América del Sur cerró el año como el principal 
destino de las exportaciones de las pymes, 
representando el 33,1% (u$s3.319,8 millones) 
del total exportado por las pequeñas y medianas 
empresas. El principal destino dentro del 
continente americano fue Brasil, con una 
participación final del 14,1% sobre el total y un 
crecimiento interanual del 20,2% en dólares 
exportados.

destinos de exportación

En segundo continente en relevancia para las 
pequeñas y medianas empresas fue Europa, 
siendo un destino de u$s2.415,5 millones en 
2024, lo que representó el 24,1% del total 
exportado por el universo pyme y marcando un 
crecimiento interanual del 16,4% en dólares.
Por último, es importante aclarar que el 86,9% 
(u$s8.720 millones) del total exportado en 2024 
fue hacia 30 países, sobre un total de más de 
198 destinos posibles.

Las empresas pyme cerraron el 2024 con 
exportaciones por más de u$s10.000 millones
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Retenciones: el Gobierno nacional publicó el 
decreto con el detalle de la baja en las alícuotas

cebada, el maíz y el sorgo, cuyos 

derechos disminuyen del 12% al 9,5%, 

así como para el girasol, que se reduce 

del 7% al 5,5%.

La letra chica de la baja de retenciones: 

la condición que puso el Gobierno al 

agro

El decreto también establece que los 

exportadores deberán liquidar al 

menos el 95% de las divisas generadas 

por estas mercaderías dentro de un 

plazo máximo de quince días hábiles a 

partir de la Declaración Jurada de 

V e n t a  a l  E x t e r i o r  ( D J V E ) 

correspondiente, de acuerdo con las 

previsiones de la Ley N.º 21.453 y sus 

modificaciones.

Además, agrega que, si vence el plazo 

estipulado en el artículo inicial o no se 

El gobierno de Javier Milei publicó este 

lunes en el Boletín Oficial el decreto 

que establece la baja temporal de 

retenciones a las exportaciones 

agropecuarias con el objetivo de la 

liquidación de granos y sumar reservas 

a través de un incentivo de alícuotas 

más bajas para los principales 

productos exportados por el sector.

La normativa se publicó en el Boletín 

Oficial. Según lo dispuesto, las nuevas 

alícuotas comenzaron a regir desde 

este lunes y se mantendrán vigentes 

hasta el 30 de junio. Entre los cambios, 

se destaca la reducción en las 

retenciones para la soja (grano), que 

baja del 33% al 26%, y sus derivados, 

que pasan del 31% al 24,5%. También 

se aplican recortes para el trigo, la 

tres de las principales provincias 

agrícolas. Asimismo, el Ejecutivo 

pretende incentivar la liquidación de 

divisas en un contexto de necesidad de 

dólares para fortalecer las reservas y 

sostener su política cambiaria.

“Queremos enviar un mensaje claro al 

campo, un sector fundamental para el 

país, y demostrar que estamos atentos 

a sus necesidades. Estas acciones 

confirman los compromisos asumidos 

por el presidente”, afirmó Caputo.

Por su parte, representantes del sector 

agropecuario recalcaron que esta 

medida no debería ser transitoria. 

“Este impuesto ha sido un obstáculo 

histórico para el crecimiento del sector 

productivo. No es viable exigir el pago 

de impuestos cuando los productores 

ni siquiera logran cubrir sus costos de 

producción", señalaron los presidentes 

de CRA, Coninagro, Federación Agraria 

y Sociedad Rural.

c u m p l e n  l a s  c o n d i c i o n e s 

mencionadas, se aplicará nuevamente 

la alícuota de derechos de exportación 

co r respond iente  a  la  pos ic ión 

arancelaria vigente antes de la entrada 

en vigor de esta medida. La supervisión 

del cumplimiento de estos plazos 

estará a cargo de la Agencia de 

Recaudación y Control Aduanero 

(ARCA) y el Banco Central.

El jueves por la tarde, el ministro de 

Economía, Luis Caputo, junto con el 

vocero presidencial, Manuel Adorni, 

justificaron la decisión argumentando 

que el superávit fiscal permitía 

i m p l e m e n t a r  d e  i n m e d i a to  l a 

reducción en las retenciones.

Con esta medida, el Gobierno busca 

responder a los reclamos sostenidos 

del sector agropecuario, que venía 

exigiendo alivio fiscal a través de sus 

dirigentes y de los gobernadores de 
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Intendentes de La Rioja le exigen al Gobierno Nacional 
que detenga su embestida contra la autonomía municipal, 

y en San Juan ¿qué hacen?

Los intendentes de la provincia de La Rioja 

expresaron de manera contundente su 

rechazo al reciente pedido del Gobierno 

Nacional para suspender el cobro de tasas 

municipales, una medida que consideran 

arbitraria, centralista y que vulnera la 

autonomía de los municipios en su gestión 

administrativa y financiera.

Através de una carta abierta, los jefes 

comunales manifestaron su preocupación 

por el impacto directo que esta medida 

podría tener en los servicios esenciales que 

brindan los municipios a sus comunidades, 

como la  reco lecc ión  de  res iduos , 

mantenimiento de espacios públicos, 

alumbrado, seguridad, y asistencia social.

En el texto, los intendentes señalaron que 

esta decisión representa "un ataque directo 

a la autonomía municipal, consagrada en 

nuestra Constitución Nacional", al mismo 

tiempo que advirtieron sobre las graves 

Asimismo, recordaron que los municipios 

son el primer nivel de contacto entre el 

Estado y los ciudadanos, y que cualquier 

intento de desfinanciar sus operaciones 

pone en riesgo la capacidad de atender las 

necesidades básicas de la población, 

especialmente en los sectores más 

vulnerables.

consecuencias económicas y sociales que 

traería aparejadas la suspensión de estas 

tasas.
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Feliz  159� Aniversario Albardón!

En el marco de las celebraciones por el mes aniversario de Albardón, 
se llevaron a cabo importantes actos de inauguración que marcaron 

un hito en el desarrollo y modernización del departamento

*Inauguración de los Arcos Luminosos “El Cristo”, una obra que resalta la entrada al municipio y que, 

además de su función estética, simboliza el espíritu de progreso y unidad de Albardón. 

*Inauguración de Nuevas Oficinas de Desarrollo Social de Albardón.

*El Puente Histórico de Albardón también fue parte de las inauguraciones de la noche. Se presentó una 

nueva iluminación que resalta la estructura de este importante símbolo histórico de la región, brindando un 

toque moderno que no resta a su valor cultural.

*Renovación de la iluminación de la calle Ignacio de la Roza, una arteria clave de la localidad. La mejora en 

el alumbrado público no solo embellece el entorno urbano, sino que también contribuye a la seguridad vial y 

peatonal, facilitando la circulación en horas nocturnas.

*En el ámbito de los servicios, se dio a conocer la llegada de un nuevo camión compactador de residuos, 

una inversión que optimiza la recolección de basura en el departamento, mejorando la limpieza y el cuidado 

del medio ambiente.

Una gestión que continúa trabajando por el bienestar y desarrollo de todos los vecinos.

INTENDENCIA JUAN CARLOS ABARCA

El pasado 2 de diciembre, productores 

d e l  d e p a r t a m e n t o  d e  A n g a c o 

marcharon para manifestar su rechazo 

a la expropiación de tierras cultivables, 

una medida tomada por la intendencia 

bajo el argumento de "utilidad pública". 

Esta situación afectaba directamente a 

la producción agrícola de la zona, 

poniendo en riesgo el sustento de 

decenas de familias.

Pablo Martín, presidente de la Mesa 

Vitícola de San Juan, destacó en aquel 

momento que la modificación a la Ley 

de expropiación provincial estaba 

siendo usada en desmedro de la 

actividad productiva. "Lejos de recurrir 

a terrenos incultivables, se estaban 

apropiando de tierras fértiles, aptas 

para  la  p roducc ión ,  a fec tando 

seriamente a los agricultores", señaló 

Martín, quien acompañó las protestas 

Luego de meses de tensión,  el 

intendente de Angaco, José Castro, 

cumplió su promesa de desafectar 

tierras fértiles de un proceso de 

expropiación. Los productores celebran 

la medida que protege sus tierras.

Caso expropiaciones de Angaco: el Intendente José Castro 
revierte las ordenanzas y retorna las tierras cultivables

Sin embargo, en los últimos días, los 

propietarios recibieron una noticia que 

les devolvió cierta tranquilidad: el 

intendente José Castro entregó las 

nuevas ordenanzas municipales, que 

modifican la normativa previa y 

d e s a f e c t a n  l o s  i n m u e b l e s 

anteriormente sujetos a expropiación. 

Según explicó Martín, "esto significa 

que las tierras que habían sido 

marcadas para su expropiación han 

sido retiradas de ese trámite, y 

cualquier nueva acción de este tipo 

deberá empezar desde cero".

Esta medida representa un alivio para 

los productores de Angaco, quienes 

denunciaron en diciembre una falta de 

notificación oportuna y la arbitrariedad 

de las decisiones municipales. "Es 

importante resaltar que, aunque hubo 

demoras, el intendente cumplió con su 

palabra. Nos escucharon y lograron 

revertir esta situación", agregó Martín.

junto a los productores y otros 

miembros de la Mesa Vitícola.

La normativa modificada establece que 

para cualquier futura expropiación 

deberá seguirse un nuevo proceso 

administrativo, basado en informes 

técnicos y justificaciones claras. 

Aunque satisfechos con la resolución, 

los productores se mantienen vigilantes 

ante posibles nuevos intentos de 

expropiación. "Nos comprometimos en 

s u  m o m e n t o  a  v i s i b i l i z a r  l a 

problemática, y ahora, nobleza obliga, 

Este cambio ha sido bien recibido por 

los vecinos de Angaco, quienes esperan 

que las autoridades municipales 

continúen sus acciones para proteger y 

fomentar la producción local, esencial 

para la economía de la región.

debemos informar que hemos sido 

escuchados", concluyó. 
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En esta zona del complejo “El 

Palomar”, se están implementando 

mejoras en el alumbrado público y de 

vereda, lo que contribuirá a una 

mayor visibilidad y seguridad para 

quienes transiten por el lugar.

La calle 25 de Mayo, entre Paula 

Albarracín de Sarmiento y Urquiza, 

e s t á  s i e n d o  s o m e t i d a  a  u n a 

repavimentación en caliente que 

abarcará aproximadamente 20.000 

m². Este proyecto, que ocupará un 

tiempo estimado de 5 días, contempla 

esta y otras obras complementarias 

para mejorar la calidad de vida de los 

vecinos y la seguridad vial en esta 

importante arteria.

Se trata de un proyecto integral que 

incluye alumbrado, parquización y 

nuevas paradas de colectivos para 

mejorar el tránsito.

Calle 25 de Mayo en obra: 
repavimentación y mejoras 
urbanas para la Capital

Estas obras, impulsadas por la 

gestión de la Dra. Susana Laciar, 

tienen como fin mejorar el estado de 

las arterias de la Ciudad, optimizar la 

circulación y brindar mayor seguridad 

vial para los sanjuaninos.

Otra de las iniciativas incluye el 

mejoramiento urbano de los cordones 

y la banquina de calle Perito Moreno, 

con el  objet ivo de ordenar el 

es tac ionamiento y  mejorar  la 

circulación vehicular.

Asimismo, se están llevando a cabo 

tareas de parquización sobre la 

vereda sur de calle 25 de Mayo, entre 

Paula Albarracín de Sarmiento y 

Matías Zavalla, y se incorporarán 

nuevas paradas de colectivos para 

optimizar el transporte público en la 

zona.

Nueva iluminación 
led para el Barrio 
Andacollo VI en 
Chimbas
La intendenta Municipal de la Ciudad de 

Chimbas, Daniela Rodríguez inauguró la 

nueva i luminación led del  Barr io 

Andacollo VI.

Allí se instalaron lámparas led de 150 

watts, se agregaron brazos, realizaron 

tareas de mantenimiento en las líneas 

como así también despejes de ramas 

para  una  me jo r  v i s ib i l i dad  para 

conductores y peatones. A su vez la 

incorporación de esta nueva tecnología 

brinda mayor seguridad a quienes viven 

en el sector y genera un mayor ahorro en 

el consumo, ayudando al cuidado del 

ambiente.

Cabe destacar que los trabajos se 

hicieron por administración, es decir, con 

m a n o  d e  o b r a  d e  t r a b a j a d o r e s 

municipales.

Dicha obra, sumamente esperada por los 

vecinos de la zona como así también por 

quienes diariamente circulan por el lugar, 

se realizó con fondos municipales y la 

inversión fue de $15.000.000.

Importante 
convenio para 
el desarrollo 
turístico de Jáchal   

- 50% de descuento en la entrada al 

parque si te hospedás 2 noches o 

más.  

Si estás pensando en visi tar 

Ischigualasto, alojarte en Jáchal 

ahora tiene ventajas:  

Beneficio exclusivo para turistas:

- 25% de descuento si te hospedás 1 

noche.  

Con la presencia de Johana Tejada, 

directora de Turismo; Julio Pérez, 

presidente de la Cámara de Turismo 

de Jáchal; y Juan Pablo Tejada 

Godoy, coordinador del Parque 

Ischigualasto, se definieron políticas 

estratégicas que benefician tanto a 

los prestadores turísticos como a la 

comunidad jachallera.  

E n  u n  p a s o  c l a v e  p a r a  e l 

fortalecimiento del turismo, se firmó 

un convenio entre la Cámara de 

Turismo de Jáchal y el Parque 

Provincial Ischigualasto. Este 

acuerdo destaca la importancia del 

trabajo conjunto para promover un 

desarrollo sostenible en el tiempo y 

posicionar a nuestro departamento 

como un destino turíst ico de 

referencia en la provincia de San 

Juan.  

Este acuerdo busca impulsar la 

actividad turística, generar más 

opor tunidades económicas y 

fortalecer la colaboración entre 

ambas instituciones.

 Válido hasta: 31 de marzo  

¿Cómo acceder? Presenta la 

factura de tu hospedaje en Jáchal 

para obtener el descuento.  

De esta manera los sanjuaninos podrán 

disfrutar de las instalaciones de martes a 

domingo de 13 a 23 hs.

La Municipalidad de Chimbas informa 

que se realizó la apertura de temporada 

del Camping de Villa Observatorio el cual 

está ubicado en la zona de la Costanera 

Juan Domingo Perón. 

 Al igual que en temporadas anteriores 

estará prohibido el consumo de bebidas 

a lcohól icas en e l  in ter ior  de las 

instalaciones. De esta manera se busca 

que las famil ias puedan disfrutar 

sanamente, fomentando los buenos 

hábitos y la vida saludable.

Cabe recordar que el Camping cuenta 

con dos amplias piletas; una de adultos y 

otra para niños, sanitarios, buffet, 

estacionamiento cerrado, parrilleros, 

hornitos y un playón deportivo para la 

práctica de diferentes disciplinas.

Camping Municipal 
de Chimbas: se 
realizó la apertura de 
la temporada de verano
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Esta semana se publicó un estudio 

realizado por los veterinarios Cynthia 

González Rivas e Iván Simoncelli, con la 

colaboración del parasitólogo Dr. 

Gabriel Castillo, de la Facultad de 

Ciencias Exactas, Físicas y Naturales 

de la UNSJ. La investigación fue 

presentada en la prestigiosa revista 

científica búlgara Historia naturalis 

bulgarica, bajo el título: “Description of 

C r u z i a  s a n j u a n e n s i s  s p .  n o v. 

(Cosmocercoidea: Kathlaniidae) in the 

t o r t o i s e  C h e l o n o i d i s  c h i l e n s i s 

(Testudines: Testudinidae) in the 

province of San Juan, Argentina”.

El estudio describe una nueva especie 

de nematodo (un tipo de gusano) que 

habita en el intestino grueso de la 

tortuga terrestre Chelonoidis chilensis, 

una especie emblemática de la región 

cuyana.

El Centro para la Conservación de la 

Fauna Silvestre y la Universidad 

Nacional de San Juan (UNSJ) celebran 

el hallazgo de una nueva especie de 

parásito, un avance significativo para la 

ciencia y la conservación de nuestra 

fauna.

¿Por  qué  es  impor tante  es te 

Rivadavia 
comenzó el 2025 
con un gran 
descubrimiento 
científico

Este descubrimiento marca un nuevo 

logro para el equipo del Centro 

Faunístico, siendo la décima publicación 

científica del centro y la primera 

descripción de una nueva especie para 

la ciencia. Es un reconocimiento más al 

es fuerzo  de  los  inves t igadores 

sanjuaninos y al trabajo colaborativo con 

la UNSJ, que continúa posicionando a la 

región en el mapa de la ciencia 

internacional.

Aunque estas tortugas se encuentran 

amenazadas, se sabe muy poco sobre 

los parásitos que pueden afectar su 

salud y su rol en el ecosistema. 

Ident ificar  es ta  nueva espec ie , 

bautizada como Cruzia sanjuanensis, es 

un primer paso clave para entender su 

biología, los posibles daños que podría 

causar y, en el futuro, desarrollar 

medidas sanitarias preventivas para 

proteger tanto a las tortugas como su 

hábitat.

Fel ic i tamos a los profes ionales 

involucrados por este hito, que resalta el 

valor de la investigación científica y su 

importancia para la conservación de 

nuestra biodiversidad.

hallazgo?

Rawson presentó la 
XXIII Fiesta Nacional 
de las Destrezas Criollas
y el Folklore 2025

El evento contará con ranchos típicos, 

jineteadas, con shows artísticos 

locales  y  nac ionales  como la 

presentación de Lisandro Márquez, 

El intendente Munisaga destacó la 

importancia de realizar uno de los 

eventos gauchos más convocantes 

del interior del país. "Esta fiesta que 

está ya insertada en el corazón de los 

sanjuaninos y de los Rawsinos, se ha 

destacado y puesto en valor la 

esencia de nuestro departamento", 

indicó.

En el Complejo Cultural y Deportivo La 

Superiora, el intendente Carlos 

Munisaga brindó una conferencia de 

prensa en donde se brindaron 

detalles de la presentación de la XXII 

Fiesta Nacional de las Destrezas 

Criollas y el Folclore.

La misma tendrá lugar los días 08 y 

09 de febrero de 2025 en el Predio 

Gaucho José Dolores, ubicado en 

Médano de Oro.

Estuvieron presentes el presidente de 

la Federación Gaucha Sanjuanina, 

Sergio González y el presidente 

Confederación Gaucha Argentina, 

Daniel Rojas.

L o s  C a n t o r e s  d e l  A l b a , 

Algarroba.com, y La Banda al Rojo 

Vivo.

En el Predio: $4.000

También, contará con stands y patio 

gastronómico con lo mejor de nuestra 

cocina criolla y más de 100 artesanos 

y emprendedores, completan una 

oferta ideal para toda la familia.

Valor de Entradas

Además, las destrezas tradicionales 

serán el centro de atención, con más 

de 45 monta por noche, incluyendo la 

especial Monta de Petiso, y las 

esperadas Tropillas Entabladas. En el 

predio, los visitantes podrán disfrutar 

también de payadores y relatores de 

Jesús María, que con su particular 

estilo harán revivir la esencia del 

campo argentino.

Anticipadas: $3.000

Jubilados: 50% de Descuento

Per sonas  con  d iscapac idad  y 

menores de 12 años: Gratis

Estacionamiento

Motos: $1.000

Autos: $2.000

Santa Lucía 
sigue 
avanzando 
en obras para 
los vecinos
Así quedó el frente de la Municipalidad 

de Ciudad de Santa Lucía. Los trabajos 

que se realizaron fueron, la colocación 

de pisos de mosaico, instalación  

cordones cuneta, implementación de  

n u eva  y  m o d e r n a  i l u m i n a c i ó n , 

añadiendo revestimiento de piedra en 

las paredes, colocando pérgolas con un 

diseño moderno, bolardos y macetas, 

plantando nuevas especies de plantas y 

realizando trabajos de pintura.
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Felicitar al delegado Prof. José Diaz Ramos y a los jóvenes investigadores profesionales del folklore por haber elegido y acompañado al 

municipio de San Martín en este PreCosquín 2025. 

La intendente del departamento acompañó a la delegación San Martín, San Juan en la final del PreCosquín 2025. Se agradece a la 

Municipalidad de la Ciudad de Cosquín por el recibimiento. Destacar la amabilidad y la predisposición de su intendente, Dr. Raul 

Cardinali..

Párrafo aparte para las integrantes del Grupo de Malambo Akelarre. Ellas dejaron bien representado el nombre de nuestro 

departamento en un escenario tan importante como lo es el de la Plaza Prospero Molina y en un festival tan trascendental como lo es el 

Cosquín.

La intendente Analía 
Becerra acompañó  a la
 delegación San Martín 
PreCosquín 2025

San Martín sigue disfrutando 
de las Peñas de la Familia 
Con una gran participación de diferentes 

sectores y jóvenes artistas del folclore, se 

realizó la tercera noche de las Peñas de la 

Familia en el complejo Turístico Religioso 

Ceferino Namuncura. El evento contó con la 

presencia de emprendedores y artesanos del 

departamento.

La intendente Analía Becerra visitó los stand de 

las áreas de producción y ambiente. Las cuales 

llevaron a cabo la actividad EcoCanje, dicha 

propuesta permite recolectar diferentes tipos 

de residuos para reciclar.
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El proyecto cuprífero Los Azules, ubicado en el 

departamento Calingasta, San Juan, ha obtenido 

recientemente la Declaración de Impacto Ambiental 

(DIA) por parte del Gobierno provincial, autorizando 

así su etapa de explotación.

Tras este hito, McEwen Copper, empresa a cargo del 

proyecto, ha iniciado una campaña de exploración 

destinada a consolidar los datos geológicos 

existentes. Paralelamente, se encuentra en 

preparación el informe de factibilidad, previsto para 

el primer semestre de 2025. Estos esfuerzos buscan 

cumplir con el cronograma establecido, que 

contempla el inicio de la construcción en 2026 y el 

comienzo de la producción en 2029.

En este contexto, la compañía firmó un acuerdo con la 

Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de 

la Universidad Nacional de San Juan (UNSJ) para 

trabajar junto con el Departamento de Biología. La 

 McEwen Copper reafirma su compromiso con el desarrollo 
sustentable y el progreso económico a través de Los Azules

En cuanto a su composición accionaria, McEwen 

Copper está conformada por McEwen Mining, que 

posee el 46,4% de las acciones; Stellantis, con el 

18,3%; Nuton (una filial de Rio Tinto), con el 17,2%; y 

Rob McEwen, quien detenta el 12,7%.

alianza tiene como objetivo la recolección, registro, 

evaluación y conservación ex situ de la diversidad 

vegetal en zonas de vegas y estepa dentro del área 

del proyecto. Una de las iniciativas más relevantes 

será la creación de un banco de germoplasma 

destinado a proteger y estudiar la biodiversidad 

vegetal andina. Este trabajo conjunto no solo 

permitirá resguardar especies únicas de la región, 

sino que también contribuirá al conocimiento 

científico sobre ecosistemas poco explorados. A 

través de esta colaboración, se busca asegurar la 

conservación de la riqueza natural del área mientras 

se promueve un desarrollo sostenible. Con la obtención de la DIA, Los Azules avanza en la 

búsqueda de financiamiento para sostener sus 

operaciones y continuar con el desarrollo del 

proyecto, alineado con el calendario establecido. La 

empresa reafirma su compromiso con el desarrollo 

sustentable y el progreso económico de la región.

Este tipo de acciones permiten a Glencore Pachón contribuir no sólo al 

fortalecimiento de las competencias laborales de la comunidad, sino 

también a la creación de un ecosistema que promueva el desarrollo en la 

región.

Glencore Pachón llevó adelante un curso de formación en el uso de 

andamios para obras de construcción, del que participaron 22 habitantes de 

Calingasta. En alianza con la constructora Peri, con sede en San Juan, la 

empresa minera busca fortalecer las capacidades locales para mejorar la 

empleabilidad de la zona en diferentes actividades industriales.

La formación incluyó aspectos técnicos y de seguridad, aportando 

herramientas clave para el desempeño laboral en el sector de la 

construcción y, especialmente, en proyectos mineros de gran envergadura. 

Arturo Astudillo, de 46 años y oriundo de Barreal, compartió su entusiasmo 

por la experiencia: “Me anoté en el curso para mejorar mi empleabilidad. Es 

bueno aprender de todo, el saber no ocupa lugar. Mi expectativa es trabajar 

en minería y en una obra a gran escala”. Por su parte, José Pérez, de 24 años, 

también valoró la oportunidad: “El curso me pareció muy bueno, muy bien 

explicado y organizado. Me encantó”.

En el caso de Elías Aguilera, de 21 años y residente de Villa Calingasta, 

expresó: “Me anoté porque quería tener otra oportunidad laboral. Me 

interesa mucho aprender cosas nuevas para conseguir trabajo en 

construcción”. “La minería puede ser un motor de progreso al fomentar la 

formación y la generación de oportunidades laborales para los habitantes de 

las comunidades en las que opera. La empresa continuará impulsando 

iniciativas que contribuyan al bienestar de Calingasta y al crecimiento de su 

gente”, manifestó María Eugenia Basualdo, líder de Relaciones 

Comunitarias de Glencore Pachón.

Glencore Pachón brindó 
una capacitación en armado 
de andamios
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Esta nueva inversión consolida el compromiso de 

impulsar el desarrollo económico, productivo y 

social en la región, diversifica la matriz productiva 

del grupo y fortalece su posición económica de cara 

al crecimiento que está viviendo el país.

AISA Group, consorcio liderado por el empresario 

español Juan José Retamero, cerró la operación de 

compra de Cabo Vírgenes SA, una importante 

empresa pesquera de Argentina.

Cabo Vírgenes SA es una empresa con 15 años de 

experiencia dedicada a la pesca, procesado y 

comercialización de productos de mar. Tiene su base 

operativa en la ciudad de Rawson, provincia de 

Chubut, cuenta con flota y plantas de procesado y 

exporta actualmente a más de 50 países. Si bien su 

producción está diversificada, el langostino es su 

principal producto comercializado.

La planta principal está situada a tan solo 400 

metros del puerto de Rawson, ocupa una superficie 

de más de 10.000 m2 y está equipada con 

modernos sistemas de procesamiento y envasado. 

Cuenta con una capacidad de congelación de 60 

toneladas diarias, lo que le permite producir y 

exportar más de 10.000 toneladas anuales con 

excelentes estándares de frescura y calidad.

Cabo Vírgenes cuenta, además, con un centro de 

operaciones en Palencia, España. Desde allí se 

coordina toda la logística internacional, la 

comercia l ización y,  en a lgunos casos,  e l 

Los dueños de la mina Gualcamayo 
compran una pesquera en Chubut

– Fresqueros: operan desde el Puerto de Rawson. 

Son embarcaciones de pesca selectiva que operan a 

menos de 12 millas de la costa, asegurando una 

rápida llegada del producto a procesar.

– Congeladores: operan desde el Puerto de Madryn. 

Son barcos que realizan toda la actividad a bordo, 

desde la captura hasta el procesado.

reprocesado, generando más valor agregado a la 

producción.

La empresa tiene montadas cámaras frigoríficas de 

última generación en Argentina y España, que 

operan a -27°C y ofrecen una capacidad de 

almacenamiento superior a 5.000 palets europeos, 

asegurando la disponibilidad y conservación óptima 

de los productos para los mercados más exigentes.

Cabo Vírgenes posee una flota de barcos propios y de 

terceros con abastecimiento exclusivo que realizan 

la pesca de langostino austral en la costa argentina 

cumpliendo la más estricta reglamentación 

internacional para garantizar la conservación de la 

especie y el cuidado ambiental.

La incorporación de nuevos barcos a la flota de Cabo 

Vírgenes forma parte del plan estratégico que la 

compañía irá desarrollando en el futuro inmediato. 

Se desarrollará, también, un plan de inversión 

ambicioso que buscará aumentar la producción en 

los próximos años, estimulando la generación de 

empleo y el bienestar social en las comunidades 

donde se opera.

Argentina juega un rol clave en la industria global del 

langostino salvaje, destacándose como una de las 

principales zonas pesqueras del mundo para este 

El  barco insignia de Cabo Vírgenes es el 

emblemático Espartano, que tiene la particularidad 

de poder pescar langostino dentro de las 12 millas 

de la costa, como por fuera de ella hacia la milla 

200. Siempre se encuentra en los primeros puestos 

de los rankings de pesca, pudiendo capturar más de 

2.200 toneladas anuales.

Mediante esta adquisición, AISA Group está 

consolidando una fuerte estrategia de expansión y 

diversificación en Argentina. Entre otras actividades, 

los últimos años se posicionó como un fuerte actor 

en el sector minero de San Juan. Además, también 

en esta provincia, comenzó el desarrollo de un mega 

proyecto inmobiliario y avanzará con la producción 

de energía fotovoltaica y cales industriales.

producto de alta calidad. Desde 2022, AISA Group 

ha invertido estratégicamente en este sector, 

colaborando estrechamente con pesqueras y las 

empresas procesadoras de mariscos más 

importantes del sur del país. Gracias a estas 

alianzas, y a esta adquisición estratégica de Cabo 

Vírgenes SA, AISA estará en condiciones de distribuir 

langostino rojo patagónico listo para el consumo en 

diversos mercados internacionales.

“Estamos muy felices de poder sumar Cabo Vírgenes 

a nuestro porfolio. AISA Group está comprometida 

con el crecimiento de Argentina y lo estamos 

demostrando en cada inversión que realizamos. 

Argentina se ha convertido en un atractivo mundial 

para las inversiones y nosotros apostamos a tener 

una posición fuertemente diversificada en el país, 

siendo protagonistas en actividades centrales como 

la pesca, la energía eléctrica, la minería y el 

desarrollo inmobiliario, entre otros,” sostuvo Juan 

José Retamero, titular de la familia inversora.

LOS TRABAJADORES MINEROS
SIEMPRE EN CRECIMIENTO 

Y FORTALECIMIENTO
DE NUESTRA INDUSTRIA
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ASIJEMIN y Newmont Cerro Negro acuerdan 
aumento salarial para el primer trimestre de 2025

Se ha  establecido en la mesa paritaria 

un incremento económico para los 

trabajadores mineros encuadrados bajo 

el Convenio Colectivo de Trabajo 

789/21.

Enero 2025: A partir del 1º de enero, se 

abonará un incremento del 3,4% sobre 

las remuneraciones vigentes de 

diciembre de 2024.

El aumento será efectivo durante el 

primer trimestre de 2025 con las 

siguientes condiciones:

Febrero 2025: A partir del 1º de febrero, 

se aplicará un ajuste equivalente al 

porcentaje de inflación registrado por el 

Índice de Precios al Consumidor (IPC) 

Nivel General, que será publicado por el 

INDEC correspondiente al mes de 

Marzo 2025: A partir del 1º de marzo, se 

realizará otro ajuste conforme al IPC 

Nivel General que se registre para el 

mes de febrero.

Participaron de la firma Marcelo Mena 

M u ñ o z ,  S e c r e t a r i o  G e n e r a l  d e 

ASIJEMIN; Oscar Romillo, Director 

Regional Sur; y los Delegados Federico 

Atencio, César Barrera y Anselmo 

Valdiviezo, junto al Dr. León Piasek, en 

su carácter de Apoderado. Por parte de 

Newmont Cerro Negro, estuvieron 

presentes Damián Pascual, Gerente de 

Relaciones Laborales;  Fernando 

B ro u s e c k ,  S u p e r i n te n d e n te  d e 

Relaciones Laborales; y el asesor 

técnico y apoderado, Dr. Javier Adrogué.

enero.

Diario Las NoticiasSan Juan, Lunes 27 de Enero de 2025
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Nace Vicuña tras la alianza 
minera entre Lundin y BHP

La formación de Vicuña, una empresa 

conjunta entre BHP y Lundin Mining, 

marca un hito en la integración de los 

proyectos Filo del Sol y Josemaría. Esta 

iniciativa buscará maximizar el potencial 

minero de la región.

BHP y Lundin Mining completaron la 

adquisición conjunta de Filo Corp., la 

venta del 50% del proyecto Josemaria de 

Lundin Mining a BHP, y la formación de 

una empresa conjunta 50/50 ("Vicuña") 

para mantener los proyectos Filo del Sol 

("FDS") y Josemaría.

La formación de Vicuña marca un nuevo 

capítulo en el desarrollo del emergente 

distrito de Vicuña, ubicado en la 

provincia de San Juan, Argentina y la 

región de Atacama de Chile. Al combinar 

Filo del Sol y Josemaría en un solo 

proyecto integrado, Vicuña tiene el 

potencial de impulsar una operación de 

clase mundial, generando beneficios 

económicos y sociales sustanciales a la 

comunidad local y a la región en general 

durante muchos años.

El plan de trabajo de Vicuña para 2025 

s e  c e n t r a r á  e n  l a  p e r f o r a c i ó n 

exploratoria, la estimación de recursos 

minerales, la planificación minera, la 

metalurgia, los estudios de hidrología y el 

inicio de la construcción de caminos de 

acceso. Paralelamente, se completarán 

los estudios de ingeniería y análisis 

comparativos en preparación para 

futuros permisos y un informe técnico 

que delinee un proyecto integrado.

La junta directiva de Vicuña estará 

compuesta por Jack Lundin (Presidente y 

CEO de Lundin Mining), Teitur Poulsen 

(EVP y CFO de Lundin Mining), Brandon 

Craig (Presidente de Americas BHP) y 

Carlos Ramírez (VPVicuña JV BHP). 

Carlos Ramírez ha sido designado como 

presidente del directorio de Vicuña.

El equipo gerencial de Vicuña estará 

liderado por Dave Dicaire, como Gerente 

General, quien anteriormente lideró el 

proyecto Josemaria como Vicepresidente 

Ejecutivo del Proyecto Josemaria para 

Lundin Mining desde agosto de 2022.

Vicuña será el operador de los proyectos 

combinados FDS y Josemaria, actuando 

independientemente de BHP y Lundin 

Min ing ,  y  se rá  responsab le  de l 

desarrollo, operación y gestión de los 

proyectos.BHP y Lundin Mining poseen 

cada una el 50% de Vicuña y tienen los 

mismos derechos de voto en la Junta 

Directiva de Vicuña que gobernará la 

empresa conjunta.

Día y horarios de atención:

Se informa a la comunidad minera que el Anexo Sarmiento del Ministerio de 

Minería en este departamento, continúa habilitado para trámites y consultas 

durante la temporada estival.

Está destinado a trámites del Registro de Productores, Comerciantes e 

Industriales Mineros. Gestionado por la Dirección de Despacho Legal Minero, 

esta nueva oficina tiene como objetivo acortar distancias para los productores 

mineros de la localidad.

La oficina del Anexo está destinado a trámites del Registro de Productores, 

Comerciantes e Industriales Mineros. Gestionado por la Dirección de Despacho 

Legal Minero, esta nueva oficina tiene como objetivo acortar distancias para los 

productores mineros de la región.

Con la apertura del Anexo se reduce significativamente el trayecto de 

aproximadamente 75 kilómetros que los productores debían recorrer para 

llegar a las dependencias del Ministerio en el Centro Cívico. Ahora las consultas, 

trámites y búsquedas de documentación, pueden concretarse de manera más 

accesible y conveniente, sin necesidad de largos desplazamientos.

Lugar de funcionamiento: Delegación Oeste, Los Berros, Sarmiento, Calle 

Falucho frente a la parroquia Nuestra Señora del Carmen.

Atención: Lunes de 9:30 a 12:30 horas. Patricia Valdez será la encargada de la 

atención en la oficina. Contacto: 2645792187.

Trámites disponibles:

*Inscripción y reinscripción en el Registro de Productores, Comerciantes e 

Industriales Mineros.

*Requisitos y formularios de inscripción en el Registro de Productores, 

Comerciantes e Industriales Mineros.

*Solicitud y retiro de guías de tránsito de mineral.

*Información sobre inscripciones en el Registro de Canteras.

La oficina para trámites 
mineros de Sarmiento 
continúa abierta en verano




